
Hoy es el domingo tradicionalmente llamado “Gaude-
te” (“alegraos”), es decir, el “Domingo del gozo”
porque el Señor está cerca. Es una alegría íntima, que

viene de Dios, permanente y desbordante. Pero es también
una alegría compasiva y comprometida. No está reñida con
el sacrificio y el esfuerzo liberador.

La razón fundamental de nuestra alegría es el amor mi-
sericordioso y apasionado de Dios, manifestado en Jesucris-
to, que ha venido para quedarse con nosotros.

Este amor nos salva, nos colma de gracia y nos regala una
paz que sobrepasa todo juicio. Son mensajes muy hermosos
a las puertas de Navidad.

Para preparar el camino al Señor, Juan Bautista llamaba a
la conversión y predicaba la caridad, la no-violencia, la justi-
cia. El suyo era un mensaje duro, exigente, pero un mensaje
que nos abre a un encuentro salvador, capaz de transformar
nuestras vidas.

También los cristianos hemos de ser hoy, con nuestro
comportamiento y con nuestras actitudes, signos de libera-
ción y de esperanza. Nuestra misión ha de consistir, como
la de Cristo, en dar la buena noticia a los pobres y a los que

sufren, levantar la esperanza de los desencantados y ofrecer
cada día a todos la alegría y el amor de Dios, especialmente
en estos tiempos tan duros de crisis con casi seis millones de
españoles en paro.

¡ALEGRAOS: EL SEÑOR
ESTÁ CERCA!

CAMPAÑA DE NAVIDAD DE CÁRITAS

En el mundo en el que vivimos los
muros de las desigualdades sociales

son cada vez más gruesos. Los muros
que cierran los caminos para acceder a
un trabajo digno y estable son cada vez
más altos. Los muros
que nos aíslan y nos
hacen vivir individual-
mente, encerrados en
nosotros mismos son
cada vez más impe-
netrables. En un mun-
do así, Cáritas, en
nombre de la comuni-
dad cristiana, sueña y
quiere trabajar por ha-
cer realidad un nuevo
modelo de economía
y de sociedad que no
levante muros sino
que los derribe.

Para concienciar-
nos y sensibilizarnos
sobre esto, Cáritas ya
inició el año pasado una campaña con
el lema “Vive sencillamente para que
otros, sencillamente, puedan vivir”.
Este año la campaña, sigue profundi-
zando en la misma línea de vivir senci-
llamente para hacer posible un nuevo
Modelo de Economía y de Sociedad.

Lo que mueve esta sociedad de
consumo, este modelo económico ac-
tual, es el deseo de muchos de vivir ri-
camente, a costa de que otros estén
condenados a vivir pobremente en

otras partes del mun-
do, o en nuestro pro-
pio país; y a costa de
que se contamine y
degrade el planeta a
un ritmo sin prece-
dentes.

El deseo de vivir
ricamente ha llevado
a una crisis económi-
ca global por gastar,
derrochar y endeu-
darse por encima de
las posibilidades. Y
como siempre, los
que sufren las conse-
cuencias y los efec-
tos de esta forma de
vivir son los colecti-

vos sociales más vulnerables y frági-
les, ellos son los que pagan la crisis:
desempleo, recortes en gastos socia-
les, etc.

Frente a esta realidad, la Campaña
de Cáritas propone VIVIR SENCILLA-
MENTE para que otros, sencillamente,

puedan vivir. Ha llegado la hora de
pararnos y preguntarnos sinceramente:
¿Deseo vivir ricamente o deseo vivir
sencillamente, sólo con lo necesario
para tener una vida DIGNA?

Lo que respondamos a esta pre-
gunta afectará a nuestra manera de
entender el trabajo (¿para qué traba-
jamos?), y a nuestra manera de rela-
cionarnos con los demás (¿vivimos
encerrados en nuestro mundo de
bienestar o vivimos abiertos a crear
comunidad?).

Vivir sencillamente no se reduce
a una pura cuestión material de con-
formarse con tener pocas cosas, sino
que abarca a todo el ser de la perso-
na. Implica una OPCIÓN de vida; es
un COMPROMISO personal de te-
ner un estilo de vivir CONTRACO-
RRIENTE a los valores que promueve
el Modelo Económico y Social ac-
tual, llevando a la práctica el valor
evangélico de la sencillez, con todo
lo que implica de desprenderse de lo
que nos deshumaniza y aleja de lo
que es importante y sustancial en la
vida personal y relacional, para ha-
cer posible un mundo mejor, un
“cielo nuevo y una tierra nueva don-
de habite la justicia” (2P 3, 13).

Número 1.340 -  16 de diciembre 2012

Iglesia    en

JACA
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2 DÍA DEL SEÑOR

EVANGELIO • DOMINGO III DE ADVIENTO • Lc 3,10-18. CICLO C

“Todo árbol que no dé buen fruto será
cortado y arrojado al fuego”, así dice
el versículo 3,9 de Lucas, que es el in-
mediatamente anterior al evangelio de
este domingo. Este versículo forma
parte del final del discurso de Juan, en
el que llama a la conversión. El len-
guaje del profeta es más que claro: no
basta decir que creemos en Dios hay
que dar verdaderos frutos de conver-
sión. Estas palabras de Juan son las que
van a motivar la pregunta que inicia el
evangelio de este domingo: “Entonces,
¿Qué tenemos que hacer?”. Hay que
prestar atención a los grupos de perso-
nas que llegan hasta Juan. Se nombra
explícitamente a los publicanos y a
unos militares. Unos y otros eran gru-
pos sociales no bien vistos por la gente
sencilla de Israel, pues desde sus res-
pectivas actividades (unos cobraban
los impuestos y otros estaban al servi-
cio del poder político) abusaban del
pueblo y hacían su vida más difícil. Sin
embargo, también algunos publicanos
y militares se acercaron hasta Juan. En

la pregunta que le dirigen podemos
entrever un deseo de arrepentimiento y
de ganas de cambiar. Estaban, por fin,
colocándose en la senda adecuada.
Posiblemente mucha gente les miraría
con malos ojos cuando se acercaron
hasta el Bautista. Y se preguntarían:
“¿qué hacen éstos aquí?”. Afortunada-
mente Dios no se deja atar por nues-
tros prejuicios… También para ellos,
también para los que en su vida han
actuado alguna vez mal está dirigida
la Salvación de Dios. Para todos. Basta
escuchar la voz de Dios y querer em-
prender el camino de la conversión. 

Si a los publicanos y militares Juan les
había pedido que no estafaran y que no
abusaran de nadie, a la gente les pide
que compartan. Si con una túnica tienes
suficiente, hay otro hermano que ni si-
quiera tiene una. Nosotros, que escucha-
mos este evangelio y ni extorsionamos ni
abusamos de la gente, es, entonces, el
mensaje del compartir y del ser solidario
el que nos afecta directamente. 

Un detalle bonito de este evangelio

es que la gente, el pueblo, estaba ex-
pectante. Esperaba no una época de bo-
nanza económica o de prosperidad po-
lítica, esta gente esperaba al Mesías.
Deseaban que llegara este enviado de
Dios. ¿Tenemos nosotros ese mismo de-
seo de encontrarnos con Jesucristo? Por
eso, ellos, confundieron al Bautista con
el Mesías.  Juan será un hombre humil-
de y reconocerá que él solo es quien
prepara el camino al Mesías. 

Ojalá que en nuestros corazones
también esté el deseo de encontrarnos
cada día con Jesús. Que no olvidemos
que también cada uno debemos hacer
nuestro particular camino de vuelta a
casa, nuestro camino de conversión. Y
que es necesario, urgente e indispensa-
ble que ayudemos con nuestro tiempo
y nuestros bienes a remediar la indi-
gencia de tantos semejantes nuestros.
Éste será, no el único, pero sí un precio-
so fruto de nuestra conversión y de
nuestro amor a Jesús. 

Rubén Ruiz Silleras.

“En aquel tiempo, la gente preguntaba a Juan: -¿Entonces, qué hacemos? Él contestó: -El que
tenga dos túnicas, que se las reparta con el que no tiene; y el que tiene comida, haga lo mis-
mo. Vinieron también a bautizarse unos publicanos y le preguntaron: -Maestro, ¿qué hacemos
nosotros? Él les contestó: -No exijáis más de lo establecido. Unos militares le preguntaron:
- ¿Qué hacemos nosotros? Él les contestó: -No hagáis extorsión a nadie, ni os aprovechéis con
denuncias, sino contentaos con la paga. El pueblo estaba en expectación y todos se pregunta-
ban si no sería Juan el Mesías; él tomó la palabra y dijo a todos: -Yo os bautizo con agua; pero
viene el que puede más que yo, y no merezco desatarle la correa de sus sandalias. Él os bauti-
zará con Espíritu Santo y fuego: tiene en la mano la horca para aventar su parva y reunir su
trigo en el granero y quemar la paja en una hoguera que no se apaga. Añadiendo otras mu-
chas cosas, exhortaba al pueblo y le anunciaba la Buena Noticia”.

Palabra de Dios para la semana
16, domingo: III DOMINGO DE ADVIEN-

TO. Sof 3,14-18a; Sal: Is 12,2-6;
Flp 4,4-7; Lc 3,10-18. Tercera semana
del Salterio.

17, lunes. Gén 49, 1-2. 8-10 Sal 71;
MT 1,1-17 ¡Oh, Sabiduría!

18, martes. Jer 23,5-8; Sal 71; Mt 1,18-24.
¡Oh, Adonai!

19, miércoles. Jue 13,2-7.24-25a; Sal70;
Lc 1,5-25. ¡Oh, Renuevo! En ZARAGO-
ZA: Aniversario de la muerte del arzobis-
po d. Pedro Cantero Cuadrado (1978).

20, jueves. Is 7,10-14; Sal 23; Lc 1,26-38.
¡Oh, Llave!

21, viernes. Cant 2,8-14; Sal 32; Lc 1,39-45.
¡Oh, Sol!

22, sábado. 1Sam 1,24-28; Sal 1S1.4-8;
Lc 1,46-56. ¡Oh, Rey!

23, domingo: IV DOMINGO DE ADVIEN-
TO. Miq 5,1-4a; Sal 79; Hb 10,5-10;
Lc 1,39-45. ¡Oh, Emmanuel!

ESTA SEMANA… NTRA. SRA. DE LA ESPERANZA (18 DE DICIEMBRE)

La conmemoración de María Inmaculada como Reina
del Adviento alcanza un eco popular inmediato, de cara
a la Navidad, en esta fiesta de la Expectación del Parto
de la Santísima Virgen, celebrada en muchos lugares
como Ntra. Sra. de la Esperanza o “María de la O”. Tie-
ne su origen en el X Concilio de Toledo, del año 656. El
nombre de “María de la O” alude a la letra con que co-
mienzan estos días las antífonas mayores de la liturgia:
“Oh sabiduría, ven a enseñarnos el camino… Oh Enma-
nuel, ven a salvarnos, Dios y Señor nuestro”. En una de
las dos capillas del trascoro de la Basílica del Pilar hay
un delicioso cuadro que ilustra estupendamente el signi-
ficado de estos días: Que Cristo se vaya formando en
cada persona, en cada comunidad y que María nos ayu-
de a dar a luz a Jesucristo en nosotros.

RECUERDA… Las ferias del 17 al 24 de diciembre, inclusive, tienen la finali-
dad de preparar más directamente la Navidad. En estos días la liturgia nos hace
vivir los mismos sentimientos que embargaron el corazón de la Virgen Madre
ante el nacimiento de su Hijo, a quien se aclama con bellísimos nombres.

En el Adviento, también hablamos de conversión
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IGLESIA EN ARAGÓN 3

El pasado 28 de noviembre, la presidenta de Aragón,
doña Luisa Fernanda Rudi, acompañada por el consejero
de Sanidad, Bienestar Social y Familia, don Ricardo Oli-
ván, presidió en la Residencia de Nuestra Señora del Pi-
lar, el acto de entrega de la Medalla a los Valores Huma-
nos, que concede el Gobierno de Aragón. 

La presidenta del Gobierno de Aragón comentó en sus
palabras:

«Con la entrega de esta medalla el máximo recono-
cimiento otorgado por el Gobierno de Aragón en Valo-
res humanos queremos reconocer no solo la labor ini-
ciada por la santa Genoveva Torres Morales que se ha
venido desarrollando durante más de 100 años por las
Congregación de las Angélicas y que hoy en día conti-
núan todas ustedes.

Ustedes ocupan un ámbito de actuación igualmente
necesario y es el de las personas mayores que viven en
soledad, por las circunstancias que sean y por ello les
animo para que sigan trabajando en esta línea desde la
perspectiva de la fe cristiana».
A este acto  acompañaron, además del ilmo. sr. d. Ma-

nuel Almor, vicario general (representando a nuestro ar-
zobispo, por estar fuera de Zaragoza), don Javier Suárez
Sánchez-Ventura, familiares, amigos y residentes.

Durante la ceremonia, doña Ana María Cortés, cono-
cida de todos los zaragozanos por haber sido consejera
de Sanidad, Bienestar Social y Trabajo, del Gobierno Au-
tónomo de Aragón y actualmente, residente de esta Casa,
disertó una breve semblanza de santa Genoveva Torres
Morales, fundadora de nuestra congregación.

Fue un acto institucional solemne y emotivo a la vez,
concluyó con la interpretación del Himno a santa Geno-
veva Torres.

MEDALLA A LOS VALORES HUMANOS A LAS ANGÉLICAS

LUGARES PARA GANAR LA INDULGENCIA EN EL AÑO DE LA FE

- Arciprestazgo de Calatayud - Operación papel

DIÓCESIS DE ZARAGOZA

DIÓCESIS DE HUESCA Y DIÓCESIS DE JACA

DIÓCESIS DE TARAZONA

El pasado 20 de octubre y a pesar del
impresionante aguacero que cayó, un nu-
meroso grupo de personas adultas, chicos
y chicos del Colegio de Santa Ana y de
Acción Católica, catequistas, religiosas,
sacerdotes... se lanzaron a la calle para re-
coger papel en favor de los más necesita-
dos. Antes de salir, una oración puso a to-
dos en sintonía.

Se recogieron 53.470 kilos, entre los
que estaban muchos que bajaron de pue-

blos cercanos. El importe de lo recogido
ascendió a 2.100€, incluyendo un donativo
de 70€. Este dinero se repartirá en partes
iguales entre las Hnas. de Sta. Ana de Gui-
nea y para Cáritas Diocesana de Añatuya
en Argentina. En ambos casos va a ser des-
tinado a alimentar a los niño y niñas de los
comedores infantiles y para medicamentos.

Gracias a todo el Arciprestazgo por co-
laborar de una u otra forma con este gesto
solidario.

El sr. obispo de la Diócesis de Huesca y de la Diócesis de Jaca, mons. Julían Ruíz Mar-
torell, ha firmado dos decretos uno en Jaca el 12 de noviembre, y otro en Huesca el 21
de noviembre mediante los cuales establece, entre otras cosas, los lugares para lucrar la
Indulgencia Plenaria en el Año de la Fe. EN HUESCA los lugares son: Santa Iglesia Ca-
tedral; la Parroquia de San Lorenzo; la Ermita de Nuestra Señora de Cillas de Chimillas;
la Iglesia de San Salvador de Sariñena; el Santuario de Nuestra Señora de la Jarea de
Sesa y la Iglesia de San Pedro de Adahuesca. EN JACA los lugares son: la Catedral de
San Pedro de Jaca; la Ermita de Santa Elena, en Biescas; la Iglesia Parroquial de Yebra de
Basa; la Iglesia Parroquial de San Pedro de Siresa; el Santuario de Valentuñana, en Sos
del Rey Católico y el Santuario de Nuestra Señora de Monlora en Luna.
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TEMAS DE HOY:4

La Escuela de Evangelización San
Andrés (EESA) lleva en Zaragoza
15 años, respondiendo a la lla-

mada  que hizo  Juan Pablo II en el
año 1983, sobre la NUEVA EVANGE-
LIZACIÓN: "Nueva en su ardor, en sus
métodos y en su expresión"

La Escuela San Andrés nació en
Guadalajara (México) en 1980. En este
momento hay más de 2000 escuelas
en 63 países de los 5 continentes.  Su
director: José H. Prado Flores, laico,
esposo y padre de familia, ha sido in-
vitado recientemente  por su santidad
Benedicto XVI  al Sínodo de Obispos
sobre “La nueva evangelización para
la transmisión de la fe cristiana” que se
ha celebrado en Roma durante el pa-
sado mes de octubre.

En Zaragoza componen esta es-
cuela un equipo permanente de 8 per-
sonas (el p. Bernardo Fuentes Patiño,
que fue nombrado consiliario de la
misma en el año 2008 por nuestro
obispo don Manuel Ureña Pastor. Y
por  7 laicos –hombres y mujeres-
comprometidos con Cristo y la Iglesia
en el Anuncio del Evangelio). Además
de otros laicos amigos y colaboradores
habituales.

Hoy más que nunca se necesitan
hombres y mujeres TESTIGOS que
anuncien el Evangelio al mundo de
hoy “la fe viene por la predicación”
(Rom. 10, 17). Urge la Evangeliza-
ción, es la misión de la Iglesia “La Igle-
sia vive para evangelizar” (Evangelii
Nuntiandi 14.).  Para ello se necesitan
evangelizadores bien formados.  

La Escuela San Andrés-Virgen del
Pilar trabaja: formando evangelizado-
res para la Nueva Evangelización del
tercer milenio. Su metodología,  es
sencilla, activa-participativa, asequible
a todas las personas y de todas las
edades. Sirve a todos los movimientos
eclesiales por lo que no se identifica
con ninguno en particular. (Podemos
decir que es como una gasolinera que
provee a quién en ella quiera repos-
tar).

Sus objetivos principales son: evan-
gelizar, formar evangelizadores y for-
mar formadores de evangelizadores.
La idea es el factor multiplicador (que
corra veloz y eficazmente la Palabra
de Dios). Para ello cuenta con un pro-

grama de formación en tres etapas
(con 21 cursos) y algunos cursos opta-
tivos, entre ellos uno especialmente
para jóvenes llamado “los 7 jóvenes
del Evangelio”.

EESA-Virgen del Pilar una pro-
puesta como instrumento operativo
para llevar adelante nuestro plan dio-
cesano, animando Comunidades Cris-
tianas, aportando el testimonio evan-
gelizador y el anuncio explícito de Je-
sucristo; proponiendo un itinerario de
iniciación y formación cristiana. Siem-
pre al servicio de la Iglesia; en unión y
de la mano de nuestros obispos, espe-
cialmente de don Manuel Ureña, arzo-
bispo de Zaragoza. 

¡Damos gracias al Señor, 
por los 15 años de existencia de esta

escuela San Andrés en Zaragoza!

Lugar: Parroquia de San Antonio
C/ Fray Julián Garás, 1 Dp

www.sanandresvirgendelpilar.com
www.evangelizacion.com

(pág. Internacional)

XV ANIVERSARIO DE LA ESCUELA DE EVANGELIZACIÓN SAN ANDRÉS

Por Mª Carmen Rubio (Coordinadora EESA-Virgen del Pilar) 

UNA ESCUELA DE EVANGELIZACIÓN EN ZARAGOZA

San Andrés.
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5

BENEDICTO XVI
Por la fe, María acogió la palabra del Ángel
y creyó en el anuncio de que sería la Ma-
dre de Dios en la obediencia de su entrega
(cf. Lc 1, 38). En la visita a Isabel entonó su
canto de alabanza al Omnipotente por las
maravillas que hace en quienes se enco-
miendan a Él (cf. Lc 1, 46-55). Con gozo y
temblor dio a luz a su único hijo, mante-
niendo intacta su virginidad (cf. Lc 2, 6-7).
Confiada en su esposo José, llevó a Jesús a
Egipto para salvarlo de la persecución de
Herodes (cf. Mt 2, 13-15). Con la misma fe
siguió al Señor en su predicación y perma-
neció con él hasta el Calvario (cf. Jn19, 25-
27). Con fe, María saboreó los frutos de la
resurrección de Jesús y, guardando todos
los recuerdos en su corazón (cf. Lc 2,
19.51), los transmitió a los Doce, reunidos
con ella en el Cenáculo para recibir el Es-
píritu Santo (cf. Hch 1, 14; 2, 1-4).
Por la fe, los Apóstoles dejaron todo para se-
guir al Maestro (cf. Mt 10, 28). Creyeron en
las palabras con las que anunciaba el Reino
de Dios, que está presente y se realiza en su
persona (cf.Lc 11, 20). Vivieron en comu-
nión de vida con Jesús, que los instruía con
sus enseñanzas, dejándoles una nueva regla
de vida por la que serían reconocidos como
sus discípulos después de su muerte
(cf. Jn 13, 34-35). Por la fe, fueron por el
mundo entero, siguiendo el mandato de lle-
var el Evangelio a toda criatura (cf. Mc 16,
15) y, sin temor alguno, anunciaron a todos
la alegría de la resurrección, de la que fue-
ron testigos fieles.
Por la fe, los discípulos formaron la primera
comunidad reunida en torno a la enseñanza
de los Apóstoles, la oración y la celebración
de la Eucaristía, poniendo en común todos
sus bienes para atender las necesidades de
los hermanos (cf. Hch 2, 42-47).
Por la fe, los mártires entregaron su vida
como testimonio de la verdad del Evange-
lio, que los había trasformado y hecho ca-
paces de llegar hasta el mayor don del
amor con el perdón de sus perseguidores.
Por la fe, hombres y mujeres han consa-
grado su vida a Cristo, dejando todo para
vivir en la sencillez evangélica la obedien-
cia, la pobreza y la castidad, signos con-
cretos de la espera del Señor que no tarda
en llegar. Por la fe, muchos cristianos han
promovido acciones en favor de la justicia,
para hacer concreta la palabra del Señor,
que ha venido a proclamar la liberación de
los oprimidos y un año de gracia para to-
dos (cf. Lc 4, 18-19).

CARTA APOSTÓLICA EN FORMA
MOTU PROPRIO PORTA FIDEI

Escribe nuestro Obispo

EL RITMO DEL ADVIENTO

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

Vivir el Adviento significa celebrar la venida de Cristo en la carne, a través de la
Virgen María. También es anhelar la futura venida de Cristo, al final de los tiempos,
para revelar la plenitud de su obra. El Señor nos concede este tiempo de gracia como
una llamada a la espera vigilante, para descubrir los signos de su presencia constante
en cada momento de nuestra vida y en cada circunstancia de la historia. En el memo-
rial del “hoy” de la celebración del Adviento se unen, eficazmente, estas tres venidas
de Cristo.

Al servicio de la transmisión de estos contenidos de fe, se organiza el tiempo de
Adviento en dos grandes bloques: 1) el primero, que comprende los domingos y las fe-
rias hasta el 16 de diciembre, prepara el Adviento escatológico (última venida); 2) el
segundo, que abarca las ferias del 17 al 24 de diciembre y el cuarto Domingo de Ad-
viento, nos dispone a acoger la venida de Cristo en la Navidad (Adviento natalicio).

En Adviento actualizamos un doble movimiento del espíritu: por una parte, eleva-
mos nuestra mirada hacia la meta final de nuestra peregrinación en la historia, que es
el regreso glorioso del Señor Jesús; por otra, contemplamos con emoción su naci-
miento en Belén y nos arrodillamos ante el pesebre.

En Adviento, la liturgia nos asegura que Dios “viene”: “viene a estar con nosotros,
en todas nuestras situaciones; viene a habitar en medio de nosotros, a vivir con noso-
tros y en nosotros; viene a colmar las distancias que nos dividen y nos separan; viene a
reconciliarnos con él y entre nosotros” (Benedicto XVI, Ángelus, 3 diciembre 2006).

Adviento es el tiempo propicio para reavivar en nuestro corazón la espera del Se-
ñor que nos dice: “Yo soy el Alfa y la Omega, el que es, el que era y ha de venir” (Ap
1,8). El Hijo de Dios vino en Belén, viene en cada momento y de nuevo vendrá al final
de la historia.

El Santo Padre afirmó el 28 de noviembre de 2008: “todos decimos que "nos falta
tiempo", porque el ritmo de la vida diaria se ha vuelto frenético para todos”. Por ello,
“la Iglesia tiene una "buena nueva" que anunciar: Dios nos da su tiempo. Nosotros te-
nemos siempre poco tiempo; especialmente para el Señor no sabemos, o a veces no
queremos, encontrarlo. Pues bien, Dios tiene tiempo para nosotros”. El Adviento no
hace redescubrir con admiración siempre nueva este anuncio gozoso. 

El Señor Jesús vino en el pasado, viene en el presente y vendrá en el futuro. Abraza
todas las dimensiones del tiempo. Adviento es un camino de fe que hemos de recorrer
dentro de la historia del mundo para abrirla al misterio de Dios, a la salvación que pro-
cede de su amor.

Adviento es, por excelencia, el tiempo de la esperanza, en el que se nos invita a los
cristianos a permanecer en una espera vigilante y activa, orientada por la fe, alimen-
tada por la oración y el compromiso concreto del amor.

Adviento es también un recorrido, un camino que realizamos juntos. Para dar pa-
sos firmes y seguros en este itinerario necesitamos desprendernos de muchas cosas que
nos impiden avanzar. También es imprescindible discernir la ruta, rectificar la direc-
ción y orientarnos hacia el Señor que viene a nuestro encuentro. 

No podemos caminar sin vivir una caridad activa con el prójimo y un abandono
humilde y confiado en las manos del Señor.

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.
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IGLESIA EN ARAGÓN6

DIÓCESIS DE ZARAGOZA

AÑO DE LA FE: CREO - CREEMOS

7. CREO EN DIOS PADRE
La invocación de Dios como “Padre” es conocida
en muchas religiones. En Israel, Dios es llamado
“Padre” en cuanto Creador del mundo. La palabra
“Padre” expresa también su bondad amorosa con
todos sus hijos (“Padre de los pobres”). Sin em-
bargo, Jesús ha revelado que Dios es “Padre” en
un sentido nuevo: es eternamente Padre en rela-
ción a su Hijo Único. Por el bautismo, somos
adoptados como hijos de Dios en Cristo, y el Es-
píritu Santo clama en nuestro corazón: ¡Abba, Pa-
dre! (cf. Gálatas 4,6).

Así, la primera Persona de la Santísima Trinidad
es llamada “Padre” en un triple sentido:

1. En sentido propio, Dios Padre es el Padre de
nuestro Señor Jesucristo, Hijo Único de Dios
por naturaleza, engendrado antes de todos los
siglos. 

2. En sentido cierto, Dios Padre es Padre de todos
los bautizados. Por el bautismo, incorporados a
Cristo, somos hechos hijos de Dios. 

3. En sentido general, Dios Padre es llamado Pa-
dre de todos los hombres y de toda la creación
como su origen, gobernador providente y fin
último. 

PARA SABER MÁS: Catecismo nn. 238-242;
Compendio n. 46.

CONSEJOS PARA HABLAR CON NUESTRO PADRE

El Sermón de la Montaña (Mateo 5-7) contiene
muchas enseñanzas de Jesús sobre Dios Padre, que
nos animan a la confianza con Él. Seleccionamos
algunas:
- “Cuando ores, entra en tu cuarto, cierra la puerta y

ora a tu Padre, que está en lo secreto, y tu Padre,
que ve en lo secreto, te lo recompensará” (Mt 6,6). 

- “Mirad los pájaros del cielo: no siembran ni siegan,
ni almacenan y, sin embargo, vuestro Padre celes-
tial los alimenta” (Mt 6,26).

- “Si a alguno de vosotros le pide su hijo pan, ¿le
dará una piedra?; y si le pide pescado, ¿le dará una
serpiente? Pues si vosotros, aun siendo malos, sa-
béis dar cosas buenas a vuestros hijos, ¡cuánto más
vuestro Padre que está en los cielos dará cosas
buenas a los que le piden!” (Mt 7,9-11). 

XIV Envío de profesores de religión”
El pasado día 1 de diciembre, a las 12.00 h, se ce-

lebró el “XIV Envío de profesores de religión”, de la
diócesis de Zaragoza. El acto estuvo presidido por el
sr. arzobispo de Zaragoza, don Manuel Ureña, acom-
pañado del sr. vicario general de la archidiócesis. La
asistencia fue numerosa y llenaba los bancos del altar
mayor de la Basílica de Nuestra Señora del Pilar.

Los profesores de religión tienen una misión espe-
cial que cumplir: explicar los fundamentos de la fe
católica a niños y jóvenes en el contexto educativo,
con objetivos y metodología propia de la enseñanza
religiosa escolar. Dicha enseñanza, el saber religioso,
contribuye, junto con otros saberes, al desarrollo de la
personalidad de los alumnos y, por tanto, es impres-
cindible para la educación integral.

En el marco de la celebración de la Eucaristía, con-
celebrada por varios sacerdotes, los profesores y pro-
fesoras recibieron personalmente el encargo del sr.
arzobispo de hacer presente en la “escuela” la voz de
la Iglesia Católica que ofrece, con su enseñanza, un
sentido trascendente de la persona y de la vida. La
“cédula del envío” no es un simple papel, sino la
constatación de la importancia que nuestra Iglesia

PARA APRENDER: Podemos
atrevernos a hablar con Dios,
nuestro Padre, porque Jesús
mismo nos lo mandó y para eso
nos enseñó el Padrenuestro. 

Diocesana concede a la educación y la responsabilidad
que asumen las personas a las que se otorga.

Todo el acto estuvo preparado, una vez más, por una
“comisión de profesores de religión” de la Delegación
Episcopal de Enseñanza y terminó con la ofrenda de un
ramo de flores a la Virgen del Pilar.

Bernardino Lumbreras Artigas, Delegado Episcopal de Enseñanza
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EVANGELIO Y VIDA 7

LUZ, MÁS LUZ • Fuego, calor, paz

LIBROS •

COLECCIÓN EL FONDO HUMANO

Páginas: 149. Precio: 14.00 €. Reflexiones teológicas enmarca-
das en el mundo de la cultura, sobre el Credo. Libro idoneado
para unir nuestra fe a las preguntas al hombre de hoy. Prólogo
de mons. Antonio, cardenal Cañizares.
Al ofrecernos estas «meditaciones sobre nuestra fe», sobre el
Credo, el autor nos hacer ver con natural sencillez, pero con
hondura teológica -una y otra van de la mano-, que el Credo,
que la fe, que la Iglesia misma, no es algo que nosotros, inven-

tamos o hacemos hoy, sino algo que nosotros recibimos de la historia de los
creyentes. La Iglesia, la fe que la sustenta como roca firme, es don de Dios a
la humanidad entera y tiene en Él su origen, en el don que irrevocablemen-
te, una vez por todas, hace de Sí en su Hijo, Jesucristo. Esto es básico: No
puede el hombre hacer la fe que da la vida eterna, hacer la Iglesia, de la que
la recibimos como Madre de vida; sólo puede recibirla, y recibirla de allí
donde la Iglesia existe ya, allí donde está realmente presente: de la comuni-
dad sacramental de su Cuerpo, que atraviese la historia ... y que nosotros
transmitimos a otros como una realidad, que alcanzará su plenitud con la
venida definitiva del Señor. El libro, en suma, anima y alienta a que seamos
hombres y mujeres de fe sólida, de firmes certezas, maduros en la fe, una fe
razonada, enraizados en la roca firmísima de la fe de la Iglesia, y a que, en
consecuencia, como el justo vivamos de la fe: así evangelizaremos. 

APUNTES
PARA EL DÍA A DÍA
(312)

Jesucristo
Nuestra Esperanza (3)

La muerte es ciertamente el
“ultimo” enemigo del hom-
bre (cf. 1 Cor 15,26). A la luz

de la muerte el cristiano descubre
el sentido de la vida. La muerte
no tiene la última palabra. Cristo
con su muerte ha vencido a la
muerte y nos ofrece participar de
su gloriosa resurrección.

El hombre por sí solo no tiene ca-
pacidad para vencer sus tenden-
cias egoístas. Es esclavo del peca-
do. Para amar a Dios con todo el
corazón y al prójimo según la vo-
luntad de Dios, necesita el poder
de la gracia de Cristo. Todos he-
mos tenido alguna vez la expe-
riencia de San Pablo: “No hago el
bien que quiero y hago el mal
que no quiero” (Rom 7, 19). Cris-
to, en virtud de su muerte y resu-
rrección, por el don de su Espíritu,
nos libra de esta esclavitud del
poder del pecado (Rom 7, 25; cf.
Rom 4, 25; 5, 21; 6, 23; 8, 2ss).

El hogar resplandece con unos pocos leños ardiendo. Al lado están el
perrillo y el gato, exponiendo su dorso al benéfico calor, oyendo distraí-
damente el leve crepitar de la madera que se inmola, esparciendo luz,
calor y estímulos ancestrales, recuerdo del viejo hombre prehistórico que
dominó al fuego y por él fue dominado.

Una suave armonía de Mozart llena el fondo de la habitación. El libro
va desgranando sus mensajes ante los voraces ojos de quien lo estudia.
Es inmensa la paz. Ningún problema objetivo ha desaparecido; ninguna
lucha interna ha quedado vencida. Pero el transcurrir de largos minutos
de placentero sosiego, es una inyección providencial de energía, un re-
puesto para quemar en la vida que espera ahí afuera, siempre, dentro de
muy pocas horas. Prisca y Áquila.

Arzobispo Emérito de Zaragoza

ÉSTA ES NUESTRA FE
Luis Miguel Castillo Gualda. Edicep
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DELEGACIÓN DIOCESANA
DE PASTORAL DE LA SALUD EL VALOR DEL CALOR

Existe una lección en esta vida, por la que
todos pasamos: el dolor. Amigo lector, ¿acaso
no recuerdas tu llegada a este mundo? Necesi-
taste un cuerpo que te dio cobijo, alimento.
Nada más nacer, alguien te ayudó a respirar, te
abrigó. Más tarde aprendiste a dar tus primeros
pasos, tus primeras letras. Ahora, joven y fuer-
te, quizás no repares en todo esto, pero más
adelante, y es sólo cuestión de tiempo, necesi-
tarás de nuevo la ayuda de los demás. Tu cuer-
po irá perdiendo su vigor, tu memoria se irá
desprendiendo de este mundo que ya la cansa,
de nuevo alguien te arropará, te alimentará, te
ayudará a dar tus vacilantes pasos. Esto es la
pastoral de la salud, acompañar a nuestros her-
manos en sus horas más débiles. También los
que realizan esta noble tarea irán llegando a su
descanso, motivo por el cual el cura D. Ignacio
Aisa le entrega el testigo a D. Fernando Jordán,
como nuevo delegado de Pastoral de la Salud. 

El que suscribe, será el nuevo secretario,
dando relevo a Esperanza Orella, pues sabe-
mos muy bien, amiga Esperanza, que nuestro
Señor también te está haciendo pasar por la
dura prueba de la enfermedad. Reconocemos
la labor de todos los voluntarios de esta pasto-
ral, a lo largo de estos años, sin duda alguna el
Señor os repetirá aquello de: "Lo que hicisteis
con uno de estos, mis hermanos más peque-
ños, a mí me lo hicisteis" (Mateo 25, 40).

Continuando con la línea de trabajo de esta
pastoral, seguiremos centrados en la oración,
formación y acción. La formación se imparte
los terceros viernes de cada mes, a las cinco de
la tarde en la Casa Diocesana de Jaca. Es im-
partida por el nuevo Delegado, D. Fernando
Jordán, y el tema de este año es: "Teología del
Sufrimiento". Lo cierto es que ya hemos tenido
la primera charla y fue una maravilla, personal-
mente, me quedo con una frase que dijo: "na-
cemos con la vida hipotecada y sin duda, paga-
remos la deuda". 

Si quieres visitar ancianos y enfermos, o sa-
bes de algunos que les gustaría ser visitados,
por favor, ponte en contacto con el delegado en
los teléfonos: 974360875 ó 699087895. ¡Hoy
por ti, mañana por mí! Marcos Penas

Es muy interesante el “Plan Dioce-
sano de Pastoral 2012/2015” de Jaca.
He leído con calma el documento
hasta el final. Termina con dos puntos
de especial significado: financiación y
medios de comunicación social. Aun-
que son citados los últimos, en reali-
dad están latentes en muchas líneas
del texto. 

En la diócesis de Jaca, la tarea de
los medios de comunicación es tam-
bién importante, pues permiten llegar
no sólo a la feligresía, sino a todos en
general. ¿Quién no ha oído o visto, cuando la declaración de
la renta, la campaña publicitaria de la Iglesia Católica?. Pero,
en ocasiones, el mensaje transmitido por la radio, la tele o la
imprenta no es fácil captarlo con toda su pureza. Una mezcla
de propagandas varias o de reclamos comerciales diversos lo
dificultan. Incluso, no pocas veces, se pueden confundir cier-
tas realizaciones eclesiales con las de asociaciones benéficas
o entidades de ayuda humanitaria de las que actúan sólo a
ras de suelo, sin proyección vertical. Sin embargo hay una di-
ferencia trascendental, ya que lo que hace la Iglesia tiene dos
dimensiones: la terrenal y la celestial.

La financiación entiende bien el lenguaje de los euros. Y
unas cuentas claras hablan por sí mismas. Que nadie pueda
decir, cuando se publiquen, que no las comprende. Que to-
dos vean, a través de esa transparencia de ingresos y gastos,
que tras la frialdad de los números hay algo de extraordinario
valor, imposible de cuantificar. Es el calor cristiano que aviva
el fervor misionero, el entusiasmo del catequista, el tesón de
quien reparte todas las semanas “Iglesia en Jaca”… Son infini-
tos los gestos de amor que no se podrían pagar ni con todo el
oro del mundo: escuchar a un atormentado, llevar la comu-
nión a un enfermo, acompañar a un desvalido… Bajo la su-
perficie helada de un montón de cifras, de cantidades conge-
ladas, fluye una corriente tibia que riega hasta el último
rincón de nuestra diócesis, un río templado que fecunda la
programación pastoral y que es el Espíritu Santo.

Nuestro plan trienal está presidido por la nueva evangeli-
zación. A ella pueden servir de ayuda, sin duda, la buena
economía, las contabilidades ejemplares, los presupuestos
modélicos. El apostolado, rico en espiritualidad, no es ajeno
a las cuestiones materiales. Conozco un alejado de la fe que
va diciendo por ahí, como aquel famoso cineasta, que siem-
pre que alguien le empieza hablando de Dios acaba pidién-
dole dinero. Me he propuesto atraerlo. Javier Belsué Martín

NOTICIAS
Nuestro Obispo  ha firmado dos Decretos renovando los

Estatutos de la Hermandad  de la Soledad de Nuestra Señora,
de Jaca y de la Cofradía de Nuestra Señora de la Aurora y
San Quintín, de Luna.
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